



DIARIO DE REUS



Subscription rates: En Reus un mes, 1'50 ptas. Provincias, trimestre, 5 id. Extranjero, 9 id. Pago adelantado.

Redacción y Adm. en Arrabal Santa Ana 35. Telégrafo 39. Anuncios y Reclamaciones a precios convencionales. Remitidos 0'75 más líneas. Pago anticipado.

DE AVISOS Y NOTICIAS. FUNDADO EN 1859. NÚMERO SUBLITO 5 céntimos. NÚMERO ATRASADO 10 céntimos.

PARA ANUNCIOS Y SUSCRIPCIONES. EN BARCELONA: Santa Ana, 35, imprenta Roldós y C.ª, R. del Centro 37. P. Grañén, Zurbano 3.—Cebrián y C.ª, Puertaferri, 18.—Kiosko El Sol. EN MADRID: Agencia general de Anuncios de España, Alcalá, 6 y 8. EN PARÍS: A. Lorette, Rue Rougemont, 14.

Chismografía madrileña

La "debacle" revolucionaria

La hidra va cambiando de piel y reduciéndose de tamaño, conserva su cabeza cierto aspecto amenazador, pero ni por el volumen, ni por la fiera de intenciones, es el tan acreditado monstruo de otros tiempos; más que hidra, parece hoy una culebra de feria. Nadie podría presumir que un simple cambio de régimen alimenticio operase tan radical transformación, porque la hidra se ha puesto así desde que la dejan arrimar a la pesebrera del presupuesto. La alfalfa ministerial tiene la propiedad de engordar sin nutrir. A los que la prueban se les hincha inmediatamente el vientre, pero pierden bríos y energías; hombres enamorados de la violencia, al poco tiempo de hociocar en el pesebre se convierten en mansos recalcitrantes, se les atrofian las energías y la voluntad; yo he visto casos verdaderamente pasmosos; oradores que quedaron mudos, periodistas que perdieron hasta los bríos para conservar la pluma entre las manos, diputados que no sabían encontrar sus secuencias. Por fuerza, la asfalfa del presupuesto debe albergar algún microbio que ataca a la inteligencia y a los nervios, y que absorbe en un instante todos los glóbulos rojos de la sangre. Lo que le ocurre a nuestra tan acreditada hidra, es digno de muy especiales y detenidos estudios por parte de naturalistas y veterinarios. No se había registrado jamás un caso de tan súbita decadencia, y los más eminentes zoólogos nunca hablaron de que las bestias monstruosas pudieran enfermar de neurastenia ó de reblandecimiento de la médula. La hidra está muy malita y no hay medio de conseguir que se aparte del vestibulo del ministerio de la Gobernación; al cabo de la pesebrera. Como será su aspecto por lo mustio y macilento, que el mismo Barroso, que nunca sintió la vocación del heroísmo, ha ordenado a los guardianes de su residencia oficial, que no la molesten; que le dejan entrar y salir cuando guste, que le franqueen a cualquier hora las puertas de su despacho. Idéntica orden ha dado a sus familiares el Sr. Canalejas.

La Conjunción republicano-socialista acordó excitar al país a la revolución y a la revuelta. La Conjunción conspira porque no quiere que España realice aventuras belicosas en el Norte de Africa; la Conjunción en su pacto del Sardinero, ha acordado derribar al régimen en el plazo más breve que le sea posible y dijeron que se reunirían en sesión permanente hasta lograrlo. En esto estaba el país y esto habían dicho los periódicos republicanos. El sábado visitó a Canalejas y a García Prieto un diputado republicano conjuncionista que gestiona con gran afán en representación de una compañía de la que es activo y diligente abogado, el monopolio de todas las concesiones mineras que existen en los nuevos territorios de Marruecos adquiridos gracias al esfuerzo de nuestro glorioso ejército. La hidra tiene hambre y no piensa más que en comer. Cirvent.

COMENTARIO DEL DIA

Ante el actual conflicto surgido entre Italia y Turquía toda la prensa mundial ha dejado traslucir su opinión. Los diarios alemanes, como ya es de suponer, se ocupan extensamente del asunto, dominando la opinión desfavorable a Italia, por creer ha faltado a compromisos contraídos. La prensa rusa en general se muestra desfavorable a Turquía, sin que eso venga a significar que muestra mucha simpatía por Italia, a la que acusa de haber precipitado las cosas. En términos generales teme que la opinión turca excitada, privará al gobierno de ponerse en vías de conciliación. Los diarios austriacos dejan traslucir asimismo su opinión, con la cual no coinciden en todos sus puntos. Sólo en uno están de conformidad, esto es, al desear que el conflicto surgido dure el menor tiempo posible. Y en eso no sólo coinciden los diarios austriacos, sino que es lo que todo el mundo desea, es lo que las potencias tendrían que tener en cuenta y obrar en consecuencia. Digno de aplauso es el valor cívico y patriotismo que han demostrado prestigiosos elementos de Zaragoza con su manifiesto lanzado a la luz pública de dicha ciudad. Condena con frases enérgicas y vibrantes los desmanes revolucionarios últimamente ocurridos, que aún todavía colea en forma de huelgas en algunos puntos. En el escrito se califica de vergonzoso ese movimiento ácrata y anónimo, que a última hora no han repudiado los republicanos de la Conjunción, enseñando de este modo al país una deplorabilísima debilidad que los ata al carro de Pablo Iglesias. Firman el documento las personalidades más prestigiosas de Zaragoza en la banca, el comercio, la agricultura, y la industria. Las personas de orden que allí, como en todas las ciudades, abundan, han recibido con gran aplauso dicho manifiesto, pues verdaderamente están hastiados de esos eternos perturbadores que bajo la capa de las reivindicaciones del obrero, son la plaga de las poblaciones de mayor importancia. Mario Pino.

TRIBUNA LIBRE

(De los trabajos publicados en esta sección son responsables sus autores. DIARIO DE REUS no se hace solidario del fondo de aquéllos.)

A los maestros interinos

Un paso más, y los maestros interinos, habrán conseguido sus justas aspiraciones, entre las que mencionaremos con preferencia, la de que sus servicios sean de abono, para los efectos de la jubilación. Nada más justo. El interino, como el propietario, consume su vida, su juventud y todas sus energías en la escuela; ¿qué esperanza le queda después, cuando ya su cuerpo no aprovecha, sino para el descanso? Maestros ha habido, que por unos cuantos meses, no han alcanzado la jubi-

Serpentinas

Pocas veces tengo ocasión de leer algún número de «El Progreso». No sé cómo ha llegado a mi casa el retazo de un ejemplar, de no debe haber muchos días a juzgar por los párrafos que voy a copiar. Se refieren a una historieta ó cuento, no lo sé porque no había título. Sólo me fijé en el contenido de los párrafos del escrito mutilado y me indigné. Si señores, porque lo que leyendo estaba tiene cierta analogía con luctuosos sucesos ocurridos recientemente. Y si es así, yo no sé el calificativo que merecerán esos libelistas que llegan a hacer la apología del crimen con tanto descaro. Juzguen ustedes mismos. Dicen así los párrafos de «El Progreso». «Fueron saqueados los graneros más ricos, para que los pobres tuvieran provisión, ardió monumental é imponente la vieja guarida del mito religioso embrutecedor de conciencias, cayó con el

Homobono.

estrepito de un dios el jefe de la escasa fuerza pública que habita en la localidad y cuyos individuos se sumaron a la revuelta. Procedieron, en fin, como mandatarios de una Justicia nueva que rectificaba a la pasada con el filo de su espada augusta. «Cuando el desenfreno del sentimiento popular; arrojándolo todo, estaba en su período álgido, a don Pablo Salazar, juez de primera instancia y cacique máximo del pueblo, se le ocurrió atajar el paso a la justicia nueva en nombre de la histórica, y llamando al escribano y al alguacil, se dispuso a practicar las primeras diligencias para instruir sumaria. «El choque fué tremendo: entre los horrores de una tragedia sangrienta, sucumbieron el magistrado y sus acompañantes, y el rastro curialesco de sus pesquisas fué borrado como huella maldita, por los revolucionarios. «Pasó la borrasca; volvieron a su antiguo cauce las alborotadas aguas y de aquel suceso sólo quedó el enunciado de un problema ético. «¿Fue un acto de justicia? «Se han fijado ustedes en la analogía, identidad casi de lo referido con los dolorosísimos sucesos de la región valentina? «Verdad que aun cuando el nombre del juez no es el mismo del malegrado de Sueca, acude a la imaginación del lector el del mártir de su deber, vilmente asesinado? «Así lo debe comprender el lector de «El Progreso»; por eso debe haber escrito esta fantasía el autor: para que adivine lo que se procura disimular, de una manera tan poco velada por cierto. «¿Y no es una excitación al crimen la manera de narrar del libelista? «¿Es esto tolerable? «¿Puede permitirse una apología tan censurable, hecha con tanta audacia y tanto cinismo? La pregunta final que pone el articulista, aquel «¿Fue un acto de justi-

ESQUEMAS DE FUNCIÓN a precios reducidos.

Se reciben hasta las 11 de la noche. ¿Qué escándalo! ¿Qué procaicidad!

CIRCULAR

Con motivo de estar próxima la temporada en que los trabajadores que se han trasladado a Francia para ocuparse en las operaciones de la vendimia, suelen regresar a sus respectivos pueblos, el Excelentísimo señor Ministro de la Gobernación, se ha servido ordenar lo siguiente: «Los vendimiadores y trabajadores que regresen actualmente desde el Mediodía de Francia, deben ser objeto de escrupulosa vigilancia médica, según y durante el período de cinco días que determina el párrafo 13, artículo 2.º del Reglamento de Sanidad exterior de 14 de enero de 1909, («Gaceta» del 28), debiendo, según el mismo, ir provistos de las patentes personales que se les haya expedido por las dependencias sanitarias del puerto ó frontera terrestre por donde hayan entrado; y recibir de la misma, el Gobernador de la provincia y Alcalde del pueblo donde se dirijan, aviso telegráfico de su próxima llegada, debiendo aquellos, respecto a los cuales averigüen las mencionadas Autoridades no se hubieren practicado tales requisitos, ser sometidos a igual régimen. Comuníquese esta orden a los Alcaldes de la provincia para que por ellos tenga eficaz cumplimiento. Espero pues del celo y diligencia de los señores Alcaldes y Autoridades sanitarias, el fiel cumplimiento de lo ordenado por la Superioridad. Tarragona, 30 de septiembre de 1911. —El Gobernador, Federico Schwartz.

DESDE MADRID

Los periódicos y la censura

Publicaciones suspendidas. Hoy ha empezado a cumplirse el acuerdo que tomaron los periódicos republicanos de suspender su publicación mientras se mantenga el régimen de la previa censura.

repito, no hay miedo a que mi vista endemoniada vea si vuestro corazón, si vuestros sentimientos, andan acordes con vuestras palabras! Y en un arranque supremo, chilló extendiendo los brazos, crispados los dedos, como amenazando iracundo a alguien: —¡Maldito poder que retardó por tanto tiempo mi felicidad! Dón del diablo... ¡Maldito seas! Gustavo Rosental casó con Luisa Fuensanta, don Fermín y su familia fueron a vivir a Madrid, al lado de su idolatrado hijo y don Pedro no tuvo por qué entregar a su hija una dote, ni crecida ni humilde... las rentas de Gustavo bastaban y sobraban para todo. Y el famoso abogado siguió pronunciando discursos forenses, y en el ejercicio de su carrera, si bien dimitió el cargo de juez y jamás intervino en sumario alguno. Su fama estaba cimentada y era de ver cómo se explicaba aquel abogado singular, ciego y convertido en un pozo de experiencias. El médico de cabecera, después de repetidos análisis y estudios profundos, acabó por confesarse impotente para describir; ni enumerar, qué ingredientes químicos entraban en la composición del líquido misterioso.

carme los ojos, destruir el encanto, sí, y sin demora, si no quería ver a mi corazón romperse en pedazos ó volyermelo loco de veras. Ese día además sería la causa de mi perdición eterna; Satanás lo dijo y acertó. Renuncio para siempre a ese poder satánico y quiero ser otra vez como vosotros, como el resto de los mortales; esto no podía lograrlo sino destruyendo la causa; por esto he cegado, por esto me quemé los ojos. Tan ciego estoy yo ahora como vosotros, porque vuestros ojos no son más que un lujo inútil; de qué os sirven si cuando habláis con vuestros semejantes no pueden penetrar más allá de su rostro impenetrable? ¿Para qué los conserváis si se os engaña como a chiquillos; si os ayudan aun para traicionar a los otros hombres? El día que Dios ó Satanás quieran barrer a la humanidad de la faz de la tierra, que den a los hombres el poder de que he gozado yo: por breve tiempo, ó facultad a un sabio de inventar los rayos X espirituales, y veréis en pocos días a media humanidad aniquilando a la otra media, y matarse unos a otros los supervivientes. Y de los ojos de Gustavo brotaron dos lágrimas negras, sanguinolentas, que resbalaron suavemente por sus calenturientas mejillas.





